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COMUNE DI ALCAMO 

Provincia di Trapani 
QUARTA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 

        ATTIVITÀ PRODUTTIVE – AMBIENTE – SICUREZZA – MOBILITÀ URBANA – POLITICHE 
        AGRICOLE  –  POLITICHE ENERGETICHE 

 
Verbale N°  16  del  30/01/2015 

Ordine del Giorno: 
 

1)Comunicazione del Presidente;  
 
2)Lettura del verbale della seduta 
precedente; 
 
3)Sopralluogo, in Alcamo Marina, alle 
dune, Sito di Interesse Comunitario, e 
studio di forme di tutela del patrimonio 
ambientale finalizzato alla promozione di 
turismo naturalistico, anche in raccordo 
con i Comuni del Golfo, in cui ricadono 
altre riserve, e tra queste quelle del 
Bosco d’Alcamo 
 
4)Studio di formule per divulgare la 
cultura e, nello specifico, le informazioni 
di carattere scientifico e naturalistico 
ancor più se accompagnate da alcuni 
momenti d’arte, in riferimento alle DUNE 
DI ALCAMO MARINA” 
 
5)Varie ed eventuali.  

 

 
 
Da inviare a: 
 
 
 
 

� Sindaco 
 
 
 
 

� Presidente del Consiglio 
 
 
 
 

� Segretario Generale 
 
 
 
 

� Assessore 
 
 
 
 __________________ 
 Note 

 
                                                             Presente      Assente       Entrata       Uscita       Entrata        Uscita  

Presidente Pipitone Antonio SI  
 

10,00 
 

10,00 
 

11,00 
 

12,25 

V. Presidente Castrogiovanni Leonardo SI    
11,00 

 
12,20 

Componente Campisi Giuseppe SI     
11,25 

 
12,15 

Componente Coppola Gaspare SI     
11,00 

 
12,20 

Componente Fundarò Antonio SI     
11,35 

 
12,25 

Componente Lombardo  Vito                                            
 

SI 
 

 
 

 
10,00 

 
10,00 

 
11,00 

 
12,25 

Componente Sciacca Francesco SI     
11,00 

 
12,25 
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L’anno Duemilatredici (2015), il giorno 30 del mese di Gennaio, alle ore 10,00, presso la propria sala 

delle adunanze, ubicata nei locali di Via Pia Opera Pastore N° 63/A, si riunisce la Quarta 

Commissione Consiliare. 

Alla predetta ora sono presenti il Presidente Pipitone e il Componente Lombardo Vito. 

Il Presidente, coadiuvato dal Segretario Lipari Giuseppe, accertata la mancanza del numero legale, 

così come previsto dal vigente Regolamento Comunale, rinvia di un’ora la seduta. 

Alle ore 10,00 fanno ingresso l’Assessore all’Urbanistica Arch. Coppola Vincenzo, il Dirigente del 

Settore Servizi Tecnici, Manutentivi ed Ambientali l’Ing. E.A.Parrino e il Tecnico Comunale Geom. 

Vittorio Sessa per relazionare sull’argomento relativo all’ “Approvazione del Piano d’Azione per 
l’Energia Sostenibile “P.A.E.S.” in adesione al programma europeo “PATTO DEI SINDACI” ed 
al Decreto del Dipartimento Regionale Energia n. 413 del 04/10/2013”. 

Il Presidente Pipitone fa presente agli intervenuti, che non stati invitati in audizione, di avere avuto 

notificato, solamente nella tarda serata di ieri, la richiesta di parere d’urgenza sull’argomento di cui 

sopra, che non è all’Ordine del Giorno dell’odierna seduta, la cui seduta di prosecuzione, causa la 

mancanza del numero legale, avrà inizio, decorsa l’ora di sospensione iniziale alle ore 11,00. 

Pertanto il Presidente Pipitone fa presente agli intervenuti che, alla ripresa dei lavori, sentirà il parere 

dei Componenti la Commissione per decidere se o meno trattare l’argomento. 

Decorsa l’ora di sospensione, alle ore 11,00 sono presenti il Presidente Pipitone e i Componenti 

Castrogiovanni Leonardo, Coppola Gaspare, Lombardo Vito e Sciacca Francesco. 

Il Presidente, coadiuvato dal Segretario Lipari Giuseppe, accertata la sussistenza del numero legale, 

dichiara aperta la seduta. 

Alla stessa ora risultano presenti l’Assessore all’Urbanistica Arch. Coppola Vincenzo, il Dirigente del 

Settore Servizi Tecnici, Manutentivi ed Ambientali l’Ing. E.A.Parrino e il Tecnico Comunale Geom. 

Vittorio Sessa. 

Il Presidente Pipitone comunica ai Componenti della Commissione che solo nell’odierna mattinata è 

pervenuta la proposta di Deliberazione Comunale n°09 del 29/01/2015 avente ad Oggetto: 

“Approvazione del Piano d’Azione per l’Energia Sostenibile “P.A.E.S.” in adesione al 
programma europeo “PATTO DEI SINDACI” ed al Decreto del Dipartimento Regionale Energia 
n. 413 del 04/10/2013”, di cui si richiede il parere d’urgenza da parte della Quarta Commissione, 

competente in materia. 

Il Presidente Pipitone in considerazione dell’importanza e dell’urgenza dell’argomento da trattare 

all’O.d.G. della seduta di Consiglio Comunale convocato d’urgenza per il giorno 31 Gennaio 2015 alle 

ore 10,00, propone ai Componenti la Commissione di trattare l’argomento di cui si chiede il parere, 

nel punto “VARIE ED EVENTUALI”. 

I Consiglieri Comunali esprimono unanimemente il parere favorevole. 

Il Consigliere Sciacca propone il prelievo del punto 5 “Varie ed eventuali” come primo punto all’O.d.g. 
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Il Presidente Pipitone pone a votazione il prelievo che viene votano all’unanimità dei Componenti 

presenti. 

Il Presidente Pipitone passa alla trattazione dell’argomento “Approvazione del Piano d’Azione per 
l’Energia Sostenibile “P.A.E.S.” in adesione al programma europeo “PATTO DEI SINDACI” ed 
al Decreto del Dipartimento Regionale Energia n. 413 del 04/10/2013”, 

Il Presidente Pipitone ringrazia gli intervenuti, che nonostante non siano stati invitati, sono venuti ad 

illustrare e chiarire alla Commissione l’argomento. 

L’Ing. Parrino premette che il Comune di Alcamo ha aderito nel 2012 al “Patto dei Sindaci” che 

impone ai Comuni aderenti, entro il 2020, la riduzione del 20 % delle emissioni di CO2, l’aumento del 

20% dell’efficienza energetica e il 20% di produzione di energia da fonti rinnovabili. 

Il Comune di Alcamo, così come gli altri Comuni aderenti al “Patto dei Sindaci”, prosegue l’Ing. 

Parrino, per potere usufruire dei contributi europei che saranno elargiti tramite la pubblicazione di 

Bandi di partecipazione, oltre a raggiungere gli obiettivi di cui sopra, deve dotarsi di un “P.A.E.S.” 

(Piano d’azione per l’energia sostenibile), la cui scadenza di approvazione da parte del Consiglio 

Comunale è il 31/01/2015. 

Il Comune di Alcamo, continua l’Ing. Parrino, rispetto ai comuni limitrofi accusa un ritardo di 

approvazione, causato dal cambio dirigenziale nel Settore Urbanistica e dal fatto che il piano redatto 

è stato consegnato al Settore giovedì scorso (29/01/2015) e l’indomani approvato in Giunta. 

Il Piano “P.A.E.S.”, precisa l’Ing. Parrino fotografa tutto il territorio del Comune di Alcamo, dal punto 

di visto del consumo energetico e di emissione di CO2 di ogni singolo edificio, il cui monitoraggio è 

fino all’anno 2011. 

L’ing. Parrino fa presente che la campagna d’informazione del “P.A.E.S.” è stata finanziata ed è già 

stato dato l’affidamento per l’organizzazione di manifestazioni e per la realizzazione di materiale 

informativo e quindi si è pronti ad essere operativi. 

Il Presidente Pipitone lamenta all’Ing. Parrino di avere trascurato in merito la Quarta Commissione. 

L’Ing. Parrino chiede scusa e promette che non accadrà più in futuro. 

Alle ore 11,25 entra il Consigliere Campisi Giuseppe. 

Il Presidente Pipitone riassume al Consigliere Campisi quanto discusso durante la sua assenza. 

Il Consigliere Campisi condivide la decisione della trattazione dell’argomento e del prelievo del punto 

5  “Varie ed eventuali” all’O.d.G.. 

L’Assessore Coppola come esponente dell’Amministrazione chiede scusa alla Commissione, per la 

tempistica, causa i tempi ristretti e i problemi che sono sopraggiunti, attribuendo le responsabilità 

solo alla politica. 

Il Consigliere Coppola chiede se il piano riguarda solo gli edifici comunali e se l’approvazione del 

piano comporta delle refluenze rispetto al vigente Regolamento Edilizio Comunale, ponendo degli 

obblighi circa l’adeguamento allo stesso piano e come si può accedere ai finanziamenti. 
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L’Ing. Parrino risponde che sono investiti tutti gli edifici del territorio comunale, che il piano non pone 

vincoli in quanto trattasi di un Piano d’Azione e che tramite i bandi comunitari si potrà accedere ai 

finanziamenti previsti. 

Il Presidente Pipitone chiede come sarà destinato al Comune di Alcamo il finanziamento europeo. 

Al momento, fa presente l’Ing. Parrino, il Comune di Alcamo ha solo una promessa di finanziamento 

di  48.000.000 di Euro, poi saranno  emanati i vari bandi a cui parteciperà il Comune di Alcamo, così 

come gli altri comuni interessati, avendo ogni comune attribuito un punteggio per gli interventi di 

risparmio energetico effettuati che sarà assegnato nella graduatoria di partecipazione al bando. 

Alle ore 11,35 entra il Consigliere Fundarò Antonio che informato da parte del Presidente Pipitone, 

condivide quanto deciso dalla Commissione. 

Il Consigliere Lombardo Vito chiede all’Ing. Parrino, che ringrazia per il suo intervento, se i dati 

relativi al monitoraggio fino all’anno 2011, sono dati attendibili. 

L’Ing. Parino rassicura che sono dati attendibili, in quanto forniti dall’Enel e dal Ministero. 

Il Consigliere Sciacca si reputa orgoglioso di fare parte della Quarta Commissione che si è sempre 

adoperata per il bene comune, ma chiede di fare il possibile perché in futuro si evitino delle 

situazioni incresciose, considerando anche i tempi dettati dalla burocrazia, per far mettere in 

condizione la Commissione di lavorare con più tranquillità. 

Dopo essere stati ringraziati da parte del Presidente Pipitone per il loro intervento alle ore 12,00 

lasciano la seduta l’Assessore all’Urbanistica Arch. Coppola Vincenzo, il Dirigente del Settore Servizi 

Tecnici, Manutentivi ed Ambientali l’Ing. E.A.Parrino e il Tecnico Comunale Geom. Vittorio Sessa. 

Il Presidente Pipitone dopo l’audizione, propone ai Componenti la Commissione di passare alla 

votazione del parere. 

Prima della votazione ci sono le seguenti dichiarazione di voto: 

- Il Presidente Pipitone si astiene dal voto perché gli atti sono arrivati in ritardo, senza dare il tempo 

necessario per esaminarli, nonostante l’audizione è servita ad avere maggiori chiarimenti. 

- Il Consigliere Lombardo Vito si astiene dal voto, condividendo quanto affermato dal Presidente 

Pipitone. 

- Il Consigliere Coppola dichiara di votare favorevolmente, anche se lamenta la mancata tempestività 

nella consegna degli atti, apprezzando il buon senso, così come in passato, dimostrato da parte della 

Commissione. 

- Il Consigliere Campisi condivide quanto dichiarato dal Consigliere Coppola. 

- Il Consigliere Fundarò Antonio dichiara di votare favorevolmente, facendo un apprezzamento 

personale per la tempistica nella trattazione del punto, nonostante il breve tempo a disposizione, 

entro la scadenza del bando 31/01/2015, in considerazione che in Sicilia solo una decina di comuni 

hanno già adottato il Piano.  

 

 



 5 

 

 

 

 

- Il Consigliere Castrogiovanni dichiara di votare favorevolmente, facendo un plauso al Dirigente e a 

tutto il personale del Settore che in poche settimane sono riusciti a portare a termine in tempo i 

lavori. 

Dopo le dichiarazioni di voto, alle ore 12,10, il Presidente Pipitone sentito il parere dei colleghi 

Consiglieri pone in votazione il parere sulla proposta di Delibera di C.C. n° 09 del 29/01/2015 avente 

ad oggetto: “Approvazione del Piano d’Azione per l’Energia Sostenibile “P.A.E.S.” in adesione 
al programma europeo “PATTO DEI SINDACI” ed al Decreto del Dipartimento Regionale 
Energia n. 413 del 04/10/2013”. 

Votano esprimendo parere favorevole: Castrogiovanni Leonardo, Campisi Giuseppe, Coppola 

Gaspare, Fundarò Antonio e Sciacca Francesco. 

Votano esprimendo parere contrario: nessun Consigliere. 

Votano astenendosi: Pipitone Antonio e Lombardo Vito. 

Per quanto emerge dalle operazioni di voto 

 

LA COMMISSIONE ESPRIME 
PARERE FAVOREVOLE 

 
sulla proposta di Delibera di C.C. n° 09 del 29/01/2015 avente ad oggetto: “Approvazione del 
Piano d’Azione per l’Energia Sostenibile “P.A.E.S.” in adesione al programma europeo 
“PATTO DEI SINDACI” ed al Decreto del Dipartimento Regionale Energia n. 413 del 
04/10/2013”. 

Alle ore 12,15 esce il Consigliere Campisi Giuseppe. 

Il Consigliere Comunale Antonio Fundarò relativamente al punto 3 al’ordine del giorno, trattandosi, a 

suo parere, di fase propedeutica rispetto al sopralluogo alle dune di Alcamo Marina, chiede alla 

Commissione Consiliare se ritenga necessario anticipare la trattazione del punto. 

Il Presidente Pipitone  pone ai voti la proposta del prelievo del punto 4 all’ordine del giorno. 

I Consiglieri Comunali esprimono unanimemente il parere favorevole. 

Alle ore 12,20 escono i Consiglieri Castrogiovanni Leonardo e Coppola Gaspare. 

Il Presidente Pipitone dà lettura del quarto punto all’O.d.G.:“Studio di formule per divulgare la 
cultura e, nello specifico, le informazioni di carattere scientifico e naturalistico ancor più se 
accompagnate da alcuni momenti d’arte, in riferimento alle DUNE DI ALCAMO MARINA”. 

Il Presidente invita il Consigliere Antonio Fundarò a trattare il punto. 

Precisa il Consigliere Antonio Fundarò come durante il suo viaggio in Italia Goethe, riferendosi alla 

Sicilia scrive: “La purezza del contorno, la morbidezza dell’assieme, il digradare dei toni, l’armonia 

del cielo, del mare e della terra. Chi ha visto tutto questo, non lo dimentica più.  Certamente la Sicilia  
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di oggi non è identica a quella della fine del ‘700, ma se ci soffermiamo un attimo a ricordare alcuni 

paesaggi che fanno da contorno alla nostra vita possiamo comprendere quello che Goethe a 

distanza di secoli ci vuole ancora dire. In particolare, il territorio della provincia di Trapani ospita una 

gran varietà di paesaggi naturali, isole e coste incantevoli, lagune, boschi, montagne, grotte, laghi e 

dune di sabbia.  

All’interno della provincia di Trapani si contano ben 9 Riserve Naturali, 26 SIC (Siti d’Interesse 

Comunitario) e 5 ZPS (Zone a Protezione Speciale).  

Tra questi SIC Siti di Interesse Comunitario ce sono le dune di Alcamo Marina. 

La spiaggia, sulle quali insistono le dune, è adagiata nel Golfo di Castellammare, dista circa 6 Km 

dal centro di Alcamo e circa 5 Km da Castellammare del Golfo. In estate viene apprezzata da molti 

bagnanti, per la sabbia fine, dorata e vellutata e per l'incantevole mare dai colori smaglianti.  

La località ha assunto una certa importanza archeologica, grazie ai resti di un'antica fornace 

(databile fra il I sec. ed il IV sec. d.C.) in c/da Forgia, utilizzate nella produzione di tegole e mattoni 

per le costruzioni romane. 

 

 

 

 

 

Dal punto di vista naturalistico, rilevante è la presenza di magnifiche dune, situate lungo la costa, 

ove crescono, tra le altre specie, il Giglio marino, pianta bulbosa della famiglia delle Amaryllidaceae, 

con foglie lineari piane e fiori, che sbocciano in estate, bianchi e profumati, disposti ad ombrello 

lungo l’apice del peduncolo. Il Giglio marino vive in riva al mare, dove cresce sulla sabbia delle dune 

litoranee. 
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Il sistema eco-ambientale che caratterizza oggi le dune di Alcamo Marina è possibile rilevarlo solo in 

una porzione ridotta della parte centrale del litorale del Golfo di Castellammare in quanto l’intervento 

scellerato dell’uomo ha devastato le peculiarità che questo territorio vantava solo cinquant’anni fa’, 

con interventi fortemente impattanti esclusivamente dedicati all’edilizia privata non tenendo per 

niente in considerazione l’eliminazione definitiva del sistema eco-ambientale esistente.  

Tra le principali priorità, dunque, della Commissione, sottolinea il Consigliere Antonio Fundarò, ci 

deve essere la definizione di un programma di tutela ambientale delle dune e, contestualmente, di 

promozione turistica delle stesse.  

Alle ore 12,25 il Presidente dichiara sciolta la seduta  

 
 
 

              IL SEGRETARIO                                                                  IL PRESIDENTE 
                LIPARI GIUSEPPE                                                                       PIPITONE ANTONIO 
 
 

 


